

La Oposición repletó Alameda y Providencia:

DESDE ESTADO A PEDRO DE VALDIVIA PROTESTO GIGANTESCA CONCENTRACION

UNA impresionante multitud, que repletó en forma compacta la Alameda, desde Estado hasta Plaza Italia y desde ahí, por Providencia, hasta Pedro de Valdivia, dijo anoche ¡NO! a la gestión política, social y económica del Gobierno de la UP. Una expresión de esta magnitud, de este calibre, pensamos que no puede ser desvirtuada con mofas a las últimas concentraciones de los partidos oficialistas. Esos centenares de miles de chilenos —hombres, mujeres, ancianos y jóvenes— no marcharon con fe, con pasión, para competir, sino para graficar con su presencia que rechazaban este "camino al socialismo", que se ha traducido en una inflación galopante, que ha llevado zozobra y todo tipo de privaciones a los hogares del pueblo. Marcharon para decirles a los hombres que conducen los destinos del país que condenan la violencia, los grupos armados, las "tomas" y despojos. Marcharon para repudiar los despididos ataques a estudiantes, los intentos de transgredir las leyes y la Constitución, los afanes de silenciar las radios y diarios que no aplauden los desatinos del Gobierno. En fin, desfilaron para subrayar que la mayoría de los chilenos están alertas, en guardia, para defender la democracia, porque "Chile es y será un país en libertad".

Las columnas

Rumbo a la Universidad Católica, las marchas partieron a las 18 horas tal como estaba programado: la columna "Bernardo O'Higgins" lo hizo desde Alameda con Avenida República; la segunda marcha lo hizo desde Plaza Artesanos denominada "José Manuel Balmaceda"; la tercera marcha "Arturo Prat", desde Avenida Matía con Arturo Prat, y la columna "Manuel Rodríguez", cuyo punto de reunión estuvo situado en las Torres de Tajamar, en Avenida Providencia.

Mientras las marchas iniciaban su recorrido, ya frente a la Universidad Católica miles de chilenos copaban el sector en espera de iniciarse la concentración y escuchar a los oradores.

Hasta este punto llegó una numerosa delegación del Liceo N.º 12 de Niñas, cuya presencia fue ovacionada por el resto del público. Las muchachas llevaron consigo un letrero que señalaba: "Liceo N.º 12 repudia la agresión y criminal retoma". También se hicieron presentes numerosos universitarios de la propia Universidad Católica, Universidad de Chile y Técnica del Estado, que prefirieron instalarse en forma inmediata frente al escenario central.

Otra delegación aplaudida en este lugar fue la de "Radiotaxi 33", pequeña empresa que hace poco fue intervenida mañosamente por el Gobierno. Desde los edificios del sector en que se ubicó el escenario central las dueñas de casa sacaron a relucir sus cacerolas, como asimismo letreros alusivos a Radio Agricultura y Minería de Visi del Mar.

Entre tanto ajeteo los vendedores ambulantes "hacían su agosto" ofreciendo a cien escudos una bandera hilena de cuarenta por veinte centímetros, y antorchas a cincuenta escudos.

En la Plaza Artesanos desde donde partió la columna "José Manuel Balmaceda", se adhirieron trabajadores y mujeres de todas las poblaciones del sector, incluso de Colina, y otros lugares más alejados. Llamó la atención la presencia de grandes delegaciones de estudiantes secundarios, los que prácticamente abandonaron a tempranas horas sus establecimientos para dirigirse a los distintos puntos de reunión. Pese a la normalidad que reinó entre los manifestantes, la columna que se partió desde las Torres de Tajamar tuvo problemas, al combarse a la altura de Elidoro Yáñez, que el tránsito no había sido cortado, puesto que el intendente no había dado las órdenes pertinentes. El inconveniente se repitió también, para el público integrado a la marcha "Bernardo O'Higgins" que partió desde República con Alameda, debido al continuo tráfico por las calles adyacentes.

Sin embargo, este hecho no amainó la intención de los manifestantes, quienes marcharon principalmente a los gritos de "Chile es y será un país en libertad".

Por otra parte, también encabezaron las columnas algunos parlamentarios tales como los diputados Alberto Zaldívar, de la Democracia Cristiana, y Domingo Godoy Matte, del Partido Nacional, quienes manifestaron su admiración por la impresionante muestra de repudio al Gobierno y a sus arbitrarias acusaciones.

PAPELERA

El presidente de los trabajadores gremialistas de la Papelera, José Castillo Gutiérrez, fue el primer orador. Señaló en su discurso:

"Pueblo de Santiago. Para los trabajadores gremialistas de la Papelera es materia de orgullo ponerse al servicio de esta tribuna y manifestar que los trabajadores gremialistas estamos empeñados en una lucha y en esta lucha seguiremos hasta la muerte. (Aplausos)

"Que sepa el Presidente de la Unidad Popular (prolongadas pifias)... que sepa el Presidente de la Unidad Popular que aquí no se ha acordado a nadie y los que aquí estamos, estamos por nuestra propia voluntad".

"El viernes recién pasado

de esto manifestó que primero se empleó la injuria y la calumnia; luego se ha intentado estatizar la Papelera y, asimismo, se han clausurado radioemisoras e intervenido periódicos, como "La Mañana" de Talca.

JORGE OVALLE

Denunció que se "ha querido asfixiar económicamente a la prensa libre" y que "toda agresión a un periodista, terminará inevitablemente con daño al pueblo".

Puntualizó Patricia Guzmán que el último bien que se podría perder sería la libertad de expresión, pero que en el mismo momento que se perdiera tan preciada conquista, se estaría pasando de una nación libre a la dictadura.

Luego aclaró que las mujeres no eran votos de segunda clase. Esa frase denota más que nada desdén y desprecio por las mujeres, añadió la profesional.

También abordó el problema del desabastecimiento y la gran marcha de las "cacerolas vacías" efectuadas a comienzos de diciembre pasado, donde quedó demostrado que los grupos armados no eran inventos de la oposición —según dijo—, sino que se habían concretado ataques a las mujeres por los llamados "hombres nuevos".

Agregó que con el acto de ayer tarde se estaba dejando en relieve la fe democrática, el coraje y la decisión de lucha de las mujeres y que la concentración debía ser "la última notificación contra

las autoridades de Gobierno" y que "ha llegado en Chile la hora de la acción". Para esto solicitó unidad de todos los sectores agrupados en la Confederación Democrática.

Un llamado a todas las fuerzas democráticas, a unirse bajo el solo emblema de la Bandera de la Patria, para trabajar por "la reconstrucción nacional", y reiterando al Gobierno llamar al plebiscito, habló en la concentración de anoche, a nombre del Partido Democracia Radical, el abogado Jorge Ovalle Quiroz.

La reunión masiva de anoche en la Alameda, la calificó como "la más impresionante concentración pública que la historia de Chile conoce". Agregó que la razón de que "el pueblo de Santiago se haya reunido desde San Ignacio a las Torres de Tajamar, era para defender la libertad, la democracia y el respeto a los derechos humanos".

Estimó Jorge Ovalle que nunca antes se había soportado en nuestro país una labor "más desquiciadora y destructiva que la realizada en estos dos años por la mal llamada Unidad Popular".

"Estamos aquí —añadió— para notificar a don Salvador Allende y su Gobierno, a los responsables del caos, que no pasarán en sus pretensiones totalitarias". Agregó que tal cosa no ocurriría,

porque éste era un Gobierno de minoría, que no había sido elegido por la mayoría del pueblo, y que durante su Administración habían demostrado prepotencia, sectarismo, odio, insolencia e incapacidad.

VOGEL

A continuación hizo uso de la palabra el representante de los trabajadores, Ernesto Vogel, primer vicepresidente de la CUT.

"Los trabajadores mantenemos nuestra gallardía y entereza de chilenos pese a la grave crisis económica que afecta al país, al quiebre institucional, al agotamiento de la paciencia y a la indisciplina social".

Vogel agregó que a pesar de todo, el pueblo chileno tenía confianza y que quedó expresado en los resultados de la Central Única de Trabajadores, los que fueron tergiversados por la maquinaria oficialista.

"No pretendemos derrocar al Gobierno, ni tenemos actitudes sediciosas, pero si queremos que sea el Presidente quien dirija el país y no una casta de irresponsables que lo secundan", añadió el representante de los trabajadores. A continuación indicó que Chile tiene que construir su destino con fórmulas aprobadas por la mayoría, hoy descontenta con las colas, el desabastecimiento y tarjetas de racionamiento.

Posteriormente Vogel expresó que el 99,8 por ciento del alza del costo de la vida significaba la más estruendosa derrota económica del Gobierno de la Unidad Popular y el golpe más infame al bolsillo de los trabajadores. "Los \$ 700 han sido tan sólo una carnada, mientras el reajuste está siendo financiado por el escuálido bolsillo de los modestos trabajadores".

Más adelante Ernesto Vogel invitó al pueblo chileno a organizarse y salir a las calles a expresar su protesta y descontento y contribuir "a salvar a Chile del caos en forma organizada y ordenada".

El representante de los trabajadores chilenos señaló que a la vuelta de muy poco recuperarían la Central Única de Trabajadores y que el poder estará en manos de la verdadera base de Chile.



Después de 4 años de la invasión:

Canciller checo se lanzó "en picada" contra Dubcek

En el Congreso se dijo que este Gobierno está fuera de la ley... Y ahora el Senado lo ha reconocido... Y les digo desde aquí que la lucha de los trabajadores gremialistas se prolongará hasta las elecciones de marzo de 1973, cuando podamos contar con un Congreso que pueda acusar constitucionalmente al Presidente y así, legalmente se vaya del país, como legalmente llegó al poder. (Aplausos).

"El peligro de que la Papelera pase al Estado es el peligro de que en Chile se termine con la libertad. No estamos defendiendo una empresa más, estamos defendiendo la libertad de todo el pueblo".

"La mujer y los jóvenes de Chile nos han dado un ejemplo con su valor. Ahora les decimos: de ahora en adelante seremos los hombres los que defenderemos la libertad del pueblo de Chile". (Aplausos).

MUJERES

La inquietud de las mujeres que viven a lo largo de nuestro país fue expuesta por la periodista Patricia Guzmán, quien habló en "representación de las mujeres que quieren seguir ejerciendo un periodismo libre".

Dijo que lo hacía por el peligro que "se cierne sobre nuestros hijos", ya que se ha recurrido a "armas vedadas para acallarlos". A propo-

Una prolongada conferencia de prensa ofreció en la tarde de ayer el Ministro de Relaciones Exteriores de Checoslovaquia, Bohumil Chloupek, en la cual abordó el futuro de las relaciones comerciales con Chile. También fue consultado respecto al proceso de liberación que vivió su país en 1968, refiriéndose con fuerte términos sobre Alexander Dubcek, quien fue objeto de una "purga" luego de la invasión de tropas soviéticas y de otros países de la órbita socialista.

En cuanto a las relaciones con Chile, expresó que hoy se firmará una declaración de junta entre ambas naciones en que se abordará la política comercial y económica además de asuntos relativos al plano internacional, como Vietnam y la reciente "impasse" suscitada por embargo del cobre chileno como la Kennecott.

Por otra parte próximamente viajará a Praga el Ministro de Educación, Anibal Palma, para concretar acuerdos logrados en esta visita para una mayor integración cultural. "No he reiterado la invitación extendida hace algún tiempo al Presidente Allende por mi Gobierno",

reveló el canciller checo al término de la reunión con los reporteros.

MINISTRO PALMA VISITARA PRAGA



A PRINCIPIOS DE NOVIEMBRE próximo comenzará a funcionar en Praga la Comisión Mixta Económica Chileno - Checa, dijo el Canciller Bohumil Chloupek, quien se confesó como ex periodista en la conferencia de prensa ofrecida en el Hotel Carrera.



Fútbol de Ascenso:
Empate a 1
entre Audax
y Palestino

¡Más de 30
cuadras!

Más de 30 cuadras ocupó el mar humano que se descolgó sobre la Alameda Bernardo O'Higgins, continuando hasta Providencia, ya que fue imposible que la gente pudiera avanzar hacia el lugar de la cita. Frente al escenario y en sus alrededores se produjo tal aglomeración de gente que era imposible avanzar y muchas personas tuvieron que subirse al cerro Santa Lucía, para evitar ser apasionados por la muchedumbre. EL GRABAJO muestra la extensión que abarcó la gigantesca manifestación, sin precedentes en toda la historia del país. La concentración finalizó a las 21,30 horas, cuando miles de gargantas entonaron el Himno Nacional.

Con Palestino cinco puntos adelante, se completó ayer en la tarde en el Estadio Nacional, la segunda rueda del Campeonato de Fútbol de Ascenso Profesional. Está pendiente para hoy en Cauquenes, el cotejo entre Independiente y Coquimbo Unido, el cual no influye en la clasificación. La reunión doble disputada ayer en Nufloa, finalizó con dos empates a 1 gol: Ferroviario y Ovalle en el preliminar y Palestino-Audax en el cotejo principal. Asistieron 10.979 personas que pagaron \$ 229.854. Socios, Ferroviarios 244; Ovalle 23; Palestino 252 y Audax 178.

EQUIPOS Y GOLES
Ferroviarios 1 Deportivo Ovalle 1. Arbitro: Luis Pérez. Ferroviarios: Guzmán; Eyzaguirre, Páez, Yávar, Toro; Jeria (Romero); Alvarez, Ampuero, Hidalgo, Molina y Lara. Ovalle: Elgueta; Cortés, Mardones, Ferrada, Rodríguez, Parra, Prieto; Valero (C. Cortés); Hatibovic, Quiroz y Gamboa.
Goles: P. T. 11 min. A. CORTES (O) y S. T. 14 min. HIDALGO (F). Palestino 1 A. Italia 1. Arbitro: Agustín Pacheco. Palestino: Strauch; Olivares, Castañeda, Miranda, Ibáñez; Gallardo (Arancibia); Marcos, Fariás, Graf (Livingstone), Duarte y Azocar. Audax: Rojas; Avendaño, Galeano, Leiva, Luna; Rivas (O. Vargas); González, Neira (Galegos), Godoy, Méndez y Gamboa.
Goles: P. T. 28 min. AZOCAR (P) y S. T. 16 min. GODOY (AI).

El siguiente es el texto completo del discurso pronunciado por el senador Alberto Baltra Cortés, el principal orador de la concentración de las fuerzas democráticas realizada ayer en la Alameda:

Esta enorme concentración que nos congrega y que estremece la tarde con sus voces y sus aplausos, no es una protesta más ni trata de emular el juego infantil de la Unidad Popular que invita artificialmente sus reuniones en un intento de conservar el entusiasmo de sus partidarios, cada día más frías ante los fracasos del Gobierno. Un Gobierno que se eligió con esperanza y que, antes de los dos años, languidece entre los escombros del desastre, producto de sus innumerable errores.

Es bueno recordar que, anteriormente, el Gobierno negó a los partidos de oposición el derecho de reunirse, invocando razones baladísticas. Ahora, el Intendente concedió el permiso para hacerlo, aquí, en el sitio que nosotros elegimos, pero con una mezquindad increíble exigió que hablaríamos mirando al oriente, con el propósito quizás de que esta gigantesca protesta se identifique con los chilenos que viven en ciertos barrios.

Yo me alegro de que haya sido así, porque tal vez de este modo puede que la potente voz democrática de Chile llegue hasta el gran sordo de este país, el Presidente de la República, que habita en el barrio alto, en su fortaleza de Tomás Moro.

Lo que nos reúne hoy es algo serio, grave y trascendente. El sectarismo, la ineficiencia y el odio han cegado muchas fuentes de las que surgían los bienes de que han menester los hogares para su vivir cotidiano.

Más, desde el fondo del alma de nuestro pueblo, cuya representación nadie puede arrogar de modo exclusivo, surge, cada vez con mayor fuerza, la vocación libertaria que nos distingue y la voluntad indomable de no dejarse someter ni avasallar.

LA LIBERTAD

La libertad no es una dádiva que se hace a los pueblos. Las libertades que amparan al chileno, que constituyen parte de su ser y que están muy adentradas en su espíritu, las conquistó el pueblo tras largas luchas. Debemos estar firmemente resueltos a seguir combatiendo con arrojo e intrepidez, no sólo para conservar esas libertades, sino para hacerlas cada día más amplias, reales y efectivas, hasta que todos los habitantes de esta tierra se hayan liberado de la miseria, la ignorancia, la explotación y la injusticia.

Con esta luminosa esperanza se ilusionó a muchos chilenos y es la frustración ante el engaño de que fueron víctimas lo que, en contingentes cada vez más numerosos y desengañados, los hace incorporarse a nuestra lucha por lograr un nuevo orden social y económico más justo e igualitario, pero que, a la vez, sea democrático, según la tradición, la idiosincrasia y la aspiración de la inmensa mayoría de los chilenos. Un nuevo orden social y económico, organizado en beneficio de las mayorías trabajadoras y no de una minoría de privilegiados, de burocratas o comisarios políticos.

Entre los partidos de oposición hay diferencias. No las ocultamos. Tenemos distintas concepciones sobre la sociedad, la economía y los cambios que Chile requiere.

Pero, por encima de estas diferencias, hay algo sustancial que nos une y que nos ha llevado a confederarnos para afrontar juntos las elecciones de marzo próximo. Es la decisión inquebrantable de luchar contra las fuerzas que quisieran abolir en Chile la democracia e imponer formas totalitarias de Gobierno, extrañas al pluralismo ideológico propio del país.

Esta tarde, el pueblo de Santiago reafirma su fe en la democracia, su fe en Chile y su resolución de no escatimar sacrificios para defender y preservar los valores e instituciones que hemos forjado a lo largo de nuestra historia como nación libre.

ANGUSTIA

Sabemos de la inquietud, la ansiedad y el desaliento que hoy invaden los hogares chilenos. Conocemos lo caro y difícil que es conseguir el sustento de cada día; encontrar los medios de movilización que nos lleven y traigan del trabajo; descubrir, como por milagro, el repuesto para la máquina, el camión, el tractor o el taxi, así como la materia prima o el equipo para la industria o el taller familiar y artesano. Comparativos la angustia ante las diarias sorpresas que nos depara este Gobierno de unos pocos, cuya única obra unánimemente reconocida es la de haber sembrado, a manos llenas, el odio, la inseguridad e incertidumbre, la duda ante el mañana.

El afán sectario, meramente partidista y demagógico de la Unidad Popular no podía menos que desembocar en el desastre económico y social que ahora aflige a Chile. Lo advertimos muchas veces, lo planteamos con absoluta franqueza y limpia buena fe. Se nos acusó entonces y se nos acusa e injuria hoy con los epítetos más infames y canallarescos. El PIR conoce al Gobierno por dentro. Lo abandonamos en el momento mismo de convencernos que era imposible defender a las clases y sectores sociales y económicos que representamos, a los trabajadores y, sobre todo, al hombre de clase media, al empleado y profesional, al pequeño y mediano productor o comerciante. Nos fuimos del Gobierno para no traicionar a esas clases y sectores. Los traidores no están aquí, se quedaron allí dentro aun cuando nada pueden hacer ni nada significan y a diario sus militantes son humillados, vejados, postergados y ofendidos.

Pero, ahí está la dura realidad, confirmando que estábamos y seguimos estando en la razón. Ahí está el alza brutal de los precios, que el programa de Gobierno definió como "un infierno en los hogares del pueblo" y como "robo" del salario o sueldo de quienes viven de su trabajo. Ese "robo" es ahora más grande, que nunca, pues en los nueve primeros meses el costo de la vida ha aumentado ya en 99,8 por ciento, superando los niveles inflacionistas de los años más negros de la historia económica de Chile.

LA VERDAD

Y el Gobierno, que tiene la obligación de decir la verdad al pueblo, víctima inocente de este desastre nacional, y de ofrecer soluciones que vayan a la raíz del problema, no hace ni lo uno ni lo otro, sino que tiene el descaro de perseverar en sus grotescos intentos de lanzar sobre hombros ajenos la alta responsabilidad que al Gobierno le cabe por sus errores, descabiertos, ineficiencia y sectarismo.

¿Hasta cuándo el señor Allende va a seguir creyendo que los chilenos somos tontos o pusilánimes?

No venga ahora con explicaciones pueriles ni trate de echarnos la culpa a nosotros. Suya y sólo suya es la responsabilidad como Presidente de Chile. Ningún otro Gobierno chileno ha dispuesto de los recursos y medios de acción directa que posee el Gobierno de la Unidad Popular.

Las cuantiosas ganancias en dólares que antes recibían Anaconda y Kennecott ahora vuelven a Chile y son del Estado. Las utilidades que eran de los monopolios, bancos, exportadores e importadores, empresarios del carbón, salitre, yodo y hierro ahora deberían, también, si las hubiera, engrosar los recursos públicos. El área reformada en el campo es de casi 8 millones de hectáreas, comprende el 48 por ciento de la superficie regada y, por tanto, también allí es grande el poder de decisión del Gobierno. Es decir, están dadas las condiciones estructurales para que Chile no reviva las zozobras propias de una violenta inflación, como la que padecemos.

El Estado controla hoy el 60 por ciento del producto nacional y ello le confiere un enorme poder económico, pudiendo, si lo deseara, cumplir lo que planifica e invertir lo necesario para impulsar un desarrollo que mejore de veras el standard de vida de las mayorías trabajadoras.

INFLACION

El violento estallido de la inflación, a pesar de esos cambios estructurales básicos, está comprobando que el Gobierno no sabe aprovechar las grandes posibilidades que abre un cambio estructural tan hondo como el operado en Chile. Ahí radica, precisamente, la mayor de las responsabilidades del Gobierno y es la medida de su incapacidad e incompetencia.

Y ahora, después de haber desfilado circunstancias tan promisorias y de habernos empujado al abismo de una atroz inflación desastrosa, el Presidente de la República no encuentra nada mejor que anunciar que implantará una economía de guerra. Frente a tan insólita declaración serían oportunas diversas reflexiones, pero hay una que revela cuán lejos está el señor Allende de las preocupaciones de los chilenos. ¿Por qué no se da cuenta, señor Allende, que el país no necesita guerra, sino paz, concordia y tranquilidad para trabajar, para aliviar una atmósfera social cargada de violencia, de odio, de rencores, persecuciones y acciones impropias de lo que es Chile de lo que merecemos?

SEÑALO EL SENADOR ALBERTO BALTRA:

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA ES EL RESPONSABLE DEL DESASTRE ECONOMICO

Además, el país esperaba y sigue esperando que el Presidente de la República descienda del discurso ampuloso a la explicación sencilla, pero concreta, acerca de las verdaderas causas de la crisis en que su Gobierno nos ha precipitado.

FRACASO

El Gobierno ha fracasado, porque no ha procedido con criterio técnico ni de planificación, sino movido sólo por propósitos partidistas, electorales, demagógicos y sectarios. Guiado e inspirado por el sectarismo más obtuso, el Gobierno ha perseguido a técnicos, profesionales, funcionarios, obreros, empleados, pequeños y medianos productores o comerciantes y, en general, a todos quienes no se someten a sus designios y no aceptan la humillación de firmar un carnet de militante como condición para ganarse el pan y la vida.

El Gobierno ha fracasado, porque, con tal de conseguir una apariencia temporal de bienestar en 1971, año de elecciones municipales, descuidó aspectos económicos vitales, sacrificó el objetivo verdaderamente socialista de ensanchar la base productiva para que Chile pueda disfrutar de un bienestar permanente, y acumuló desequilibrios y tensiones inflacionistas que estallaron con violencia en 1972.

El Gobierno trata de eludir su tremenda responsabilidad histórica procurando hacer creer que el reajuste remedia la inflación e intentando echar sobre la oposición la culpa del fracaso de su política y administración.

REAJUSTE

El reajuste es indispensable, pero no suprime la inflación. Aumentar las remuneraciones en 99,8 por ciento no significa — como mañosamente se insinúa — que los sueldos y salarios se duplican, pues el reajuste sólo restituye a los trabajadores el poder adquisitivo que tenían al 1.º de enero de 1972 y que han ido perdiendo con el alza de los precios. Aún más, el reajuste — en sí mismo — no garantiza nada, pues, de seguir la inflación con su velocidad desenfrenada, es probable que, de aquí a dos o tres meses, los trabajadores tuvieran el mismo problema que los angustia hoy. La inflación no es un fruto de generación espontánea, sino consecuencia de la política económica del Gobierno. El reajuste no la suprime, pues la inflación sólo puede moderarse o detenerse atacando las causas que la generan y la verdad es que nada de eso hemos escuchado al Presidente de la República.

Por lo que toca al reajuste, el Gobierno desesperadamente intentó, primero crear la impresión de que el Parlamento tardaba en despacharlo y, cuando se dio cuenta que esta maniobra no convenía a nadie, empezó a vociferar que el reajuste estaba desfinanciado.

Todo ello es de la más absoluta falsedad. Los aguinaldos de 700 y 500 escudos se aprobaron con los votos de la oposición y de ésta, no del Gobierno, fue la iniciativa, ya convertida en ley, que autorizó al Presidente de la República para pagar el reajuste de octubre. Durante el receso de Fiestas Patrias, las Comisiones del Senado trabajaron incesantemente en el estudio y despacho del reajuste y fue tal el interés de la oposición en hacerlo, como que lo aprobó en circunstancias que en la Sala del Senado no había sino cuatro senadores de Gobierno.

El reajuste está financiado sobradamente. Pero, verdad es que la oposición sometió el financiamiento a un estudio acucioso empuñándonos en suprimir todo cuanto lesionaba a los consumidores, en general, y a la muy perseguida y discriminada clase media. Fue el caso del impuesto a la compraventa que, según la fórmula propuesta por el Gobierno, se traducía en un alza de los precios o en la ruina de los comerciantes.

DEFENSA

También se dijo por el Gobierno que la oposición trataba de salvar el interés de los poderosos. Lo cierto es que,



Los trabajadores del Agua Potable son aplaudidos por la multitud, al igual que lo que ocurrió con las alumnas del Liceo N.º 12, los trabajadores de la Papelera, y otros gremios.

cumpliendo con la que estimamos nuestra obligación política, hemos defendido y seguiremos defendiendo al pequeño y mediano productor o comerciante, y tratando de impedir que el Gobierno lo aplaste con impuestos y cargas, lo accese y persiga, lo atropelle y despoje, lo mande a la cárcel si intenta hacer valer sus derechos, mientras ampara o tolera al extremista que se apodera ilegalmente de la fábrica o de la tierra, y que destruye lo que es producto de toda una vida de trabajo, de sacrificio y de honrado esfuerzo.

Es inútil que el Gobierno trate de eludir su responsabilidad. Chile sabe a qué atenerse.

El país sabe muy bien que no ha sido la oposición la que ha emitido billetes sin tasa ni medida y a razón de mil millones de escudos mensuales.

Chile sabe que no ha sido la oposición la que creó el área social al margen de la ley, sembrando la incertidumbre y la desconfianza que han paralizado las iniciativas creadoras del hombre de trabajo.

El país sabe muy bien que no ha sido la oposición la que ha administrado las empresas del área estatal con ineficiencia, derroche y aún deshonestidad, elevando sus costos de modo que, en vez de los excedentes que Chile esperaba, es todo el pueblo el que, a través de la inflación, está pagando el precio de la pésima administración de burocratas incompetentes y sectarios.

El país sabe también que no es la oposición la que ha privado de su sueldo a Chile.

¿Es que somos nosotros los que tenemos en nuestras manos las tierras expropiadas, en que ya no se siembra, en que ya no se produce, porque los funcionarios del agro están preocupados de reclutar prosélitos, de organizar ocupaciones ilegales o de transportar armas? ¿Es la oposición, acaso, la que administra y dirige las minas que, en buena hora se rescataron para Chile con el concurso de todos los chilenos? ¿Es la oposición la que nombra los interventores?

En estos momentos, hay una pregunta en los labios de todos los chilenos: ¿Qué va a suceder con los sueldos y salarios reajustados cuando, quen vive de ellos, saiga a comprar en un mercado ya agudamente desabastecido?

"CANASTA DEL HAMBRE"

El Gobierno, que tiene la obligación de dar una respuesta, ofrece como única solución de una "minicanasta" o "canasta de hambre", con sólo 10 ó 13 artículos. El Programa que el señor Allende prometió a Chile dice que "mientras subsista la inflación se procederá a establecer por ley reajustes automáticos, de acuerdo con el alza del costo de la vida. Estos operarán cada seis meses o cada vez que el costo de la vida supere un nivel de 5 por ciento de crecimiento". Si el Gobierno cumpliera el Programa, debería en 1972 haber concedido ya cuatro reajustes. Pero, en vez de hacerlo intenta transgredir, una vez más, el Programa ofreciendo a los trabajadores esta peregrina solución de "la canastita".

Estamos ciertos que los trabajadores no caerán en el truco. El índice de precios de la estadística oficial comprende 305 artículos científica y técnicamente seleccionados, de manera que reflejen lo que cuesta vivir. Si el Gobierno sinceramente desea pagar bonificaciones extraordinarias que compensen las alzas de los alimentos, en buena hora que lo haga, pero no necesita inventar para ello un índice de 10 artículos, pues está el índice oficial sobre alimentación, que incluye 124. ¿O es que se trata de implantar un racionamiento que emplee estas "canastas de hambre" en vez de tarjetas? ¿Es esta la economía de guerra que quiere imponer el señor Allende?

El país no se zafará del pantano inflacionista en que lo ha sumido el Gobierno, sino yendo a las causas básicas, que no sólo son de carácter económico sino también político.

Hay que terminar con el sectarismo, destructor de capacidades técnicas y profesionales. Hay que manejar las minas de cobre y las otras empresas del área social con eficiencia, planificación y sin objetivos partidistas. Hay que aumentar la inversión pública y terminar con el derroche, la imprevisión, el engorro burocrático, el "cuoteo" partidista y la improvisación en el manejo de los asuntos públicos. Hay que restablecer la confianza para que los empresarios del área privada puedan reanudar su aporte de experiencia, iniciativa, capacidad, ahorro e inversiones. Hay que introducir orden en las finanzas y convencerse que, en los países subdesarrollados,

"Se pretende cambiar una de las cuarenta medidas por la "Canasta del hambre"

la emisión sigue siendo poderoso factor inflacionista. Hay que aceptar, también, que en una economía como es hoy la nuestra, la planificación debe dejar de ser juego de intelectuales para convertirse efectivamente en herramienta de Gobierno.

Por último, es preciso que, de una vez por todas, el Presidente de la República se decida a gobernar.

Nada de todo esto se hace y es por ello que los chilenos, con justa razón están inquietos. Muy por el contrario, el Gobierno, día a día, agudiza y exagera las tensiones políticas, pues sabe que, en marzo, el pueblo chileno dirá su verdad, impondrá su voluntad y lanzará un "¡Basta!" a la Unidad Popular, a los atropellos, al extremismo y a los intentos de romper nuestra normalidad institucional. Presintiendo la derrota electoral, ya está en marcha una escalada totalitaria que tenemos el supremo deber patriótico de resistir democráticamente.

ILEGALIDAD

Tras un período inicial de legalidad dudosa en que, a través de los "resquicios" se eludió el concurso constitucional de los otros Poderes del Estado, ahora se ha entrado en la ilegalidad abierta, en el atropello de la Constitución y de los derechos o garantías que ella consagra, y que el señor Allende prometió respetar. Prometió respetar la Constitución y las leyes al asumir su alto cargo, pero también lo hizo antes cuando asistió al Senado para aprobar con su voto el estatuto de garantías constitucionales. Manifestó, entonces, que entendía estas garantías "no sólo como principios consagrados en la Carta Fundamental, sino como la raíz moral de un compromiso ante nuestra propia conciencia y ante la historia". Más tarde, proclamado por el Congreso Pleno, desde La Moneda, en pleno ejercicio del poder, reveló a Regis Debray que esa promesa fue "una necesidad táctica", pues "en ese momento lo importante era tomar el Gobierno".

Este Gobierno, que dijo haber suprimido el Grupo Móvil, está usando la represión sin miramientos de ninguna especie, ni siquiera para con el recinto del Congreso Nacional. Para con los extremistas, el Gobierno emplea la más dulce y tierna persuasión. En cambio, la represión es despiadada cuando se trata de chilenos que, con justa razón, discrepan y protestan.

Carabineros de Chile no tiene culpa alguna. Se limita a obedecer órdenes que le imparte el Gobierno. De esta manera, la Unidad Popular mezcla a una institución respetada y respetable en maniobras políticas que, en gran medida, pretenden distraer a Chile de los serios problemas que lo aquejan.

DICTATORIAL

El intento dictatorial tiene, sobre todo, en su mira a la libre información. Es lógico que así sea. En tanto exista un diario libre, una radio libre, los chilenos podrán conocer

la verdad y esa verdad, ¡vaya que le duele al Gobierno!

El Gobierno sabe que sólo podría ganar las elecciones aplastando a los chilenos bajo el temor, la propaganda y la concentración descaradas. Por eso, el Gobierno ya no vacila ante nada. Así, un día interviene "La Mañana" de Talca, que de inmediato inicia su siembra de odios y violencia. La Corte Suprema declara que se ha infringido una norma constitucional. ¿Cuál es la respuesta? Negarse a cumplir la sentencia judicial.

Más tarde, el Intendente de Bío Bío, careciendo de toda facultad, clausura Radio Agricultura, de Los Angeles. El Presidente de la República compromete, ante los vecinos de esa provincia, su palabra de resolver el problema dentro de 48 horas. Hace ya más de cinco mil horas que aún siguen esperando en Los Angeles que el Presidente de la República cumpla lo prometido. Amenaza similar pende sobre la Radio Minería, de Viña del Mar. Radio Agricultura, de Santiago, clausurada por 48 horas, reanudo sus transmisiones, más que nada, ante la presión de la ciudadanía indignada. El programa "A Tres Bandas", oasis pluralista en el inmenso desierto concentrador y sectario de Televisión Nacional, se suprime, porque el Gobierno no es capaz de resistir la confrontación semanal con los personeros opositores.

No hace mucho, el Gobierno vetó los proyectos de ley que financian las radioemisoras, extienden la televisión universitaria e imponen el control de las armas.

Pero, no es eso todo. Se pretende impedir que los Partidos de oposición dispongan de papel para imprimir su propaganda, sus volantes, sus afiches y boletines. Para este efecto se quiere, por cualquier medio, apoderarse de la Papelera de Puente Alto, antes de las elecciones de marzo. Mientras a las empresas del área social se les autorizan alzas de precios que llegan al 100 y 150 por ciento, a la Papelera se le concede un 19,6 por ciento. Ante nuestra insistencia reiterada, el Gobierno ofrece un reajuste de precios que no le dé ganancias ni pérdidas, es decir, sólo lo suficiente para prolongar su agonía.

En este asunto, debemos ser muy claros.

No defendemos a una empresa, ni a sus accionistas, ni a su Presidente, Gerente o Directores. Estamos defendiendo a los trabajadores, que no quieren someterse a los dictados del militante de la Unidad Popular a quien, en el "cuoteo", le correspondía ser interventor de la Papelera. Damos respaldo a estos trabajadores que resguardan su fuente de trabajo. Además, ellos, arriesgándolo todo, luchan por algo que es de Chile, la libertad y, en especial, la libre expresión de las ideas. En nombre de todos nosotros, yo rindo a estos trabajadores el más sincero y emocionado homenaje de respeto y admiración.

Se lo rindo también a las mujeres, que junto a los jóvenes y aun a los niños, están mostrándonos el camino que habrá de conducirnos a la victoria de marzo. Que están diciéndonos a los pusilánimes y cómodos, a los tímidos y escépticos, que es preciso luchar, pues sólo luchando por la libertad tenemos derecho a ser libres. Fue un Gobierno radical el que entregó a las mujeres de Chile el derecho a elegir y ser elegidas; no fue tarea fácil y, para algunos, era un error, pero, con el correr del tiempo se ha demostrado que ese Gobierno tenía la razón, ya que son las mujeres quienes avanzaron en la vanguardia y siguen sosteniendo la lucha con su entusiasmo, abnegación y sacrificio.

REPUDIO

Los problemas de Chile los solucionan los chilenos. Rechazamos toda ingerencia extranjera. Repudiamos y condenamos, pues, la acción de la Kennecott, que pretende desconocer nuestra soberanía y lesiona el interés económico nacional. La nacionalización de la gran minería del cobre se hizo con el voto de todos los sectores políticos representados en el Parlamento. Este es un problema de Chile y, por ello, rechazamos que pueda pretenderse su aprovechamiento partidista.

Hay chilenos que piensan que nada puede ya hacerse. Que nuestra otrora ejemplar democracia castrá irremediablemente destruida por quienes no respetan la Constitución ni las leyes, ni los fallos de los Tribunales, ni los dictámenes de la Contraloría General de la República. Crean esos chilenos derrotistas que, en consecuencia, tampoco se respetará el resultado de las urnas.

Y yo les digo que eso es precisamente lo que la Unidad Popular desearía; que huyeran del país los que se le pueden oponer; que nadie se atreviera a expresar su opinión; que nos entregáramos mansamente al control político de las JAP o de los comités de autodefensa, a cuya organización llamó, primero, el Partido Comunista y, después, toda la Unidad Popular. Que nos amedrentaran las injurias, las infamias, el dicerio y el barro que, a falta de ideas y argumentos, se lanzan contra quienes dicen la verdad y están en la razón.

Pero, eso es justamente lo que no haremos. No nos someteremos jamás.

Al Gobierno se le han dado todas las oportunidades para corregir su política insensata de fracasos y de odios. No ha querido entender.

YA ES HORA

Por tanto, ha llegado la hora de actuar.

Y se ha logrado ya algo muy importante. Por encima de las diferencias que nos separan; por sobre nuestros particularismos y legítimos intereses partidistas, todos los que deseamos que Chile avance hacia una nueva sociedad más humanista y justa, pero que siga siendo Chile pluralista y democrático en que nacimos, nos hemos unido férreamente para luchar y resistir democráticamente, para detener a los que pretenden destruir esta democracia que no es "burguesa" sino que es chilena, que es nuestra, conquistada y construida por la lucha del pueblo, de los hombres de trabajo, de las mujeres y de los jóvenes, que ven en ella la mejor garantía para realizar sus generosos ideales.

Esta tarde, comienza aquí una gran acción conjunta de los chilenos libres. Ni yo, ni mi Partido, ni los demás Partidos de la Confederación de la Democracia, pueden, por sí solos, hacer nada. Esta es una lucha de todos. Es, además, una lucha de cada uno de nosotros y de cada instante, pues el adversario no descansa.

Somos los más y venceremos. Por eso, perdurará nuestra Democracia y quienes intenten sojuzgarla caerán derrotados. Sólo sabemos combatir democráticamente. Por eso mismo, democráticamente sabremos vencer.

Que nadie se engañe. La tarea es dura y, seguramente, nos aguardan horas aún más difíciles. Hay que organizarse dentro de la ley. La ley de Juntas de Vecinos nos permite hacerlo. Debemos organizarnos en los barrios, en las manzanas, en los lugares de trabajo y de descanso. Sólo así podremos defendernos contra el espionaje, la delación, que ya empieza a mostrarse, dividiendo todavía más a la sociedad chilena.

Con la misma reciedumbre y coraje con que los chilenos nos sobrelevamos las desgracias con que nos avota, nuestra naturaleza, finalmente salvaremos a la democracia chilena.

Nada importarán las amarguras de hoy y de mañana. Quizá si hasta nos sirvan para no incurrir en los mismos errores, para levantar una sociedad realmente justa, humanista, solidaria y chilena.

No hay que vacilar. No hay que temer. No hay que dejarse amedrentar. El porvenir es nuestro y ya estamos en el camino que habrá de conducirnos hasta allá.

Eduardo Cerda, presidente de la Cámara:

"Esta multitud bastaría por sí sola para hacer cambiar rumbos a cualquier Gobierno democrático"

En su discurso, pronunciado en la concentración democrática de ayer, el presidente de la Cámara de Diputados, Eduardo Cerda, dijo que la presencia multitudinaria de ciudadanos, de la sola ciudad de Santiago, debería ser suficiente para hacer reflexionar al Gobierno acerca de la necesidad de enmendar rumbos.

Criticó acerbamente el desabastecimiento, el mercado negro y la inflación, que en 9 meses de este año se ha elevado al 100 por ciento, con proyecciones a llegar en algunos meses más al 150 por ciento. Asimismo se quejó, el parlamentario demócratacristiano, de la campaña publicitaria oficialista, destinada a hacer creer a los trabajadores que deberían conformarse, por el hecho de que sus salarios serán aumentados al doble. Reveló que con el actual sistema se podrían triplicar sueldos y salarios, pero que eso no era para sentirse contentos o satisfechos.

En la parte final de su discurso, Eduardo Cerda dijo que a los partidos democráticos no les interesa transformar al Gobierno en víctima, y que el real interés es que se fuera por la misma puerta que había entrado.

A continuación, el texto íntegro de la pieza oratoria del presidente en ejercicio de la Cámara de Diputados, Eduardo Cerda:

CAMBIO DE RUMBOS

Cuando veo esta inmensa concentración, la más grande de nuestra historia, pienso que esta multitud bastaría por sí sola para hacer cambiar rumbos a cualquier gobierno democrático.

No podría ser de otra manera. Un millón de chilenos de la sola ciudad de Santiago, reunidos para defender su libertad y expresar su protesta, son un argumento más que suficiente para que un gobernante democrático —aún el más portado de los gobernantes democráticos— rectificara sustancialmente su línea de gobierno.

Esta marcha no tendrá seguramente el resultado de lograr un cambio en la política gubernativa. Eso es prácticamente imposible conociendo las características marcadamente totalitarias del Gobierno. Pero eso no quiere decir que esta marcha no tenga resultados. Muy por el contrario, esta marcha es más que una petición para enmendar rumbos; es más que una protesta. Es mucho más que eso: es una notificación.

Los que estamos aquí, los Partidos, los gremios, las mujeres, los trabajadores, hemos venido con nuestra presencia a decirle al Gobierno lo que hace pocos días, Renán Fuentelba, a nombre de todos los Partidos de la oposición, le dijera al señor Allende: "por nuestra parte, en nombre de todos los Partidos Democráticos de oposición, le digo que si Ud., equivoca el camino y su Gobierno, en vez de rectificar rumbos decide entrar de lleno en el camino de atropello a la Democracia; en ese caso le digo en nombre de la Confederación de la Democracia, QUE NO PASARA.

Por eso, nunca ha tenido más importancia marchar. Nunca nuestra presencia en las calles ha sido más necesaria que ahora. Y yo, en nombre de los Partidos que integran la Confederación les agradezco enormemente esta lección de civismo que Uds. dan con su presencia.

LIBERTAD AMAGADA

Gracias especialmente a las mujeres por su testimonio de sacrificio y de heroísmo.

Esta marcha se hace motivada por una gran preocupación por la libertad de Chile.

Hemos visto cómo el Gobierno ha iniciado una escalada contra los medios de expresión, que no se han sometido a sus designios. Esta escalada típica de los regímenes totalitarios se ha iniciado con la campaña destinada a obtener el respaldo al Estado de la Papelera por medio del método más inhumano: la quiebra económica al negarle reajuste adecuado el inmenso aumento de sus costos.

Por otra parte, la clausura de Radio Agricultura de Los Angeles, que la Contraloría, por informe entregado hoy día, ha declarado ilegal, lo que afirma nuestra acusación constitucional al Intendente de Bío Bío.

La situación de incertidumbre en que se debate la Radio Minería de Viña del Mar. La suspensión injusta por 48 horas de Radio Agricultura de Santiago, que no guarda relación alguna con la actitud del Gobierno frente a las informaciones alarmistas propaladas el 15 de septiembre por Canal 7 y Radios Portales y Corporación, son hechos indiscutibles de esta escalada.

Hoy tengo otras denuncias que hacer. Ayer Radio Arica, de Arica, por decisión de la Alcaldesa comunista, fue notificada que tenía 48 horas para terminar con sus transmisiones telefónicas, lo que la coloca en la imposibilidad técnica de seguir transmitiendo.

INMORALIDAD

Me acaban de denunciar que en Rancagua hay tres radios: Libertad, Rancagua y Bernardo O'Higgins. La primera fue adquirida por el Partido Comunista; la segunda, por el Partido Socialista, y la tercera, en proceso de adquisición por el MAPU. En otra provincia, Concepción, en esta sola semana, 2 radios están siendo compradas. Una por el Partido Comunista y la otra por el MAPU.

¿De dónde salen estos dineros?
¿Quién financia estas operaciones?
¿Hasta cuándo seguirá esta inmoralidad?

Pero mientras estas operaciones clandestinas son amparadas por el Gobierno, y aún más, son el resultado de su abismante liberalidad en el manejo de los asuntos públicos, este mismo Gobierno niega a la radiotelefonía la posibilidad de un financiamiento sano, que aprovecha por igual a todas las corrientes ideológicas. Difícil sería encontrar un caso más desdoro para un Gobierno: extrema tolerancia para las operaciones dudosas, intransigente empeño para desafiar la voluntad mayoritaria del Parlamento.

ADVERTENCIA

Esta marcha es una advertencia clara y tajante de que no permitiremos esta escalada totalitaria y de que usaremos todos los recursos posibles para impediría.

Tres niños heridos graves al estallar detonantes de FF.CC.

YUNGAY.— (Especial para LA PRENSA).— Tres menores resultaron gravemente heridos al estallar dos detonadores eléctricos, los cuales habían encontrado momentos antes en las cercanías de la vía férrea que conduce a la localidad de Huépil, en Yungay.

Los tres niños jugaban frente a su domicilio en la calle Dieciocho de Septiembre, en Huépil, y uno de ellos decidió aplicarles fuego para saciar su curiosidad. Esta maniobra hizo que los detonadores explotaran dejando a los tres pequeños con lesiones de gravedad.

Los mencionados fulminantes son utilizados por Ferrocarriles para avisar cuando hay peligro en la vía. Por una lamentable irresponsabilidad, éstos fueron abandonados en el sector, con el consiguiente resultado ya conocido.

Los menores Alfredo y Alberto Campos, de seis y cuatro años respectivamente y Carlos Navarrete Campos, de cuatro años, fueron internados de urgencia en el hospital de Yungay.

La policía investigaba la procedencia de los detonadores, a fin de determinar la identidad de la persona responsable de las lesiones recibidas por los tres niños.

Las elecciones libres no son el mero acto de depositar una papeleta en una urna sellada. Son un proceso que tiene muchas condiciones, la más importante de las cuales es que el pueblo tenga una información pluralista y libre. Si este requisito previo no se cumple, entonces la votación secreta es un acto vacío. Por eso le decimos, señor Allende, que en su escalada totalitaria contra la libertad de expresión se va a encontrar con todos nosotros y si su intento es atropellar la democracia, le repito lo dicho por el senador Fuentelba en nombre de todos los partidos democráticos, NO PASARA.

CRISIS ECONOMICA

Pero no sólo nos preocupa la libertad, nos preocupa también la gravedad de la actual crisis económica cuyos efectos son imprevisibles, tanto en la economía de los hogares, como en el desarrollo futuro del país.

Cuando desde el año pasado fuimos afirmando que la política económica del Gobierno llevaba al país a un descalabro se nos trató de mentirosos, reaccionarios, etc.—Hoy vemos que lamentablemente para Chile y los chilenos nos quedamos cortos en nuestras predicciones.

No podía ser de otra manera. Un país que ha triplicado su circulante, que ha derrochado los 500 millones de dólares de reserva que dejó el Gobierno anterior, que ha disminuido su tasa de inversión y que ha destruido los bienes de producción reemplazando los técnicos por funcionarios políticos, que ha reducido las exportaciones en 200 millones de dólares mientras aumenta las importaciones de alimentos

LLAMADO A LA MAYORIA "HASTIADA" DEL PESIMO GOBIERNO, PARA GANAR LAS ELECCIONES DE MARZO PROXIMO

tos en 180 millones de dólares, y que según propias palabras del Presidente Allende deberá importar un millón de toneladas de trigo el próximo año, obligatoriamente produce el actual descalabro.

INFLACION

La inflación llega al ciento por ciento en 9 meses y llegará a 150 por ciento en un año.

El desabastecimiento adquiere caracteres dramáticos para el trabajador y su familia.

El mercado negro prospera a la sombra de los interventores.

¿Qué pasará en los próximos meses, si en poco tiempo mas los trabajadores verán disminuidos en un 50 por ciento sus ingresos? El reajuste de 9 meses deberá convertirse en reajuste a los 4, 3, 2 y 1 mes o en bonificaciones que el Gobierno tendrá que entregar en la Navidad o en febrero para paliar, siquiera en parte, el daño a los sueldos y salarios. Pero en resumen, serán sólo soluciones de parche mientras no rectifiquen en lo esencial, e insistan en la vía de la intervención y el atropello, frente a este inmenso fracaso el Gobierno inicia una campaña publicitaria para tratar de convencer a los trabajadores que este Gobierno es tan excelente que le duplica los sueldos. En unos meses más le dirán que se les triplica y así, sucesivamente.

A la incapacidad agregan la irresponsabilidad y a la irresponsabilidad, el engaño.

Al sufrimiento del pueblo, porque a eso lleva la inflación, no se puede responder con una estrategia publicitaria absurda.

Lo hemos dicho: con el pueblo no se juega.

KENNECOTT

En estos días ha estado en el centro de la opinión pública la agresión económica de la Kennecott.

Ciertamente se trata de un hecho absolutamente condenable y que por lo tanto, merece el repudio de todos los chilenos, sin excepción. Pero aún en el trato de estas materias el país adhiere la peligrosa tendencia de este Gobierno a mixificarlo todo, a hacer de cada uno de los grandes problemas un asunto pequeño y chato, mero objeto de propaganda partidista, una consigna sectaria para el consumo de una minoría prepotente y antidemocrática.

Por eso, es que creo conveniente hacer una referencia al cobre chileno, para precisar a S. E. el Presidente de la República con franqueza en qué cosas estamos de acuerdo y en cuáles no.

Frente a la agresión externa a la economía chilena, el país debe tener una sola cara, monolítica y firme. Por eso, ayer, hombres que hoy estamos en esta Tribuna, acudimos a testimoniar con nuestra presencia que Chile era uno sólo frente al enemigo externo, frente a la agresión de una gran empresa extranjera.

Pero esa, que es la posición de Chile ante el extranjero, no puede ser instrumentalizada por el Gobierno para acallar el debate interno sobre el cobre. Porque en el interno el Gobierno de la Unidad Popular tiene una responsabilidad histórica que no puede eludir.

Externamente es necesario defender el cobre de la agresión de una empresa imperialista; ese es nuestro deber. Pero ese deber no puede traducirse en una complicidad interna frente a la irresponsabilidad gubernativa. El Gobierno debe responder del mal manejo de nuestra riqueza fundamental; de haber "cuoteado" las minas, haciendo de la dirección de ellas no una responsabilidad técnica, sino meras pibendas a repartir entre políticos subalternos, sin calificación profesional. Naturalmente ninguna solidaridad puede traducirse en tolerancia hacia quienes como gobernantes, han sacrificado el interés de Chile a los mezquinos apetitos de camarillas políticas.

SOLIDARIDAD

Reafirmamos, el cobre es y será chileno, pero más que eso, Chile es y seguirá siendo de los chilenos, rechazando a quienes tratan de aplicar en nuestro país sistemas extrajnerizantes que ya están superados en todo el mundo.

Tampoco puede plantearse esta solidaridad nacional, como un acto de enemistad hacia los pueblos de Francia o de los E.E.UU. No son esos pueblos hermanos los que nos agreden. Quiénes nos atacan son los grandes consorcios mundiales, cuyos intereses de lucro constituyen una gran hermandad en que participan por igual las grandes empresas capitalistas de Occidente y los grandes monopolios de las sociedades comunistas. Hoy mismo, en el Congreso, el senador Juan de Dios Carmona ha denunciado que los intereses de las empresas capitalistas en África, Asia y América Latina estarán reasegurados por la propia Unión Soviética, de manera que los inversionistas norteamericanos en el tercer mundo y en nuestro país, tienen hoy su compañía de seguros en una rama del Gobierno ruso.

Nuestro pueblo, señor Allende, es demasiado culto para dejarse arrastrar por ideas anticuadas sobre el imperialismo. No quiere ser engañado por falsos mitos hoy superados en la realidad económica mundial. Lo único que queremos es la verdad; la verdad para identificar el enemigo externo y la verdad sobre la real situación de la administración del cobre.

HASTIO

LLamamos a la inmensa mayoría del país hastiada por el

pésimo gobierno de la mal llamada Unidad Popular a trabajar sin descanso en cada rincón del país, en cada lugar de trabajo, en cada taller, en cada sindicato, en cada población para que en marzo próximo derrotemos definitivamente al Gobierno obteniendo los 2/3 del Parlamento para la oposición.

Muchos se preguntan y nos preguntan qué se saca con las elecciones.

La respuesta es clara y tajante, no se trata de dar en el gusto a los candidatos sino de un hecho verdaderamente trascendental.

REPUDIO

1.— Para que se sepa definitivamente en Chile y en el mundo entero que un gobierno marxista, a los dos años de ser elegido, es repudiado en una elección libre por la inmensa mayoría del pueblo, lo que tiene mayor valor en una sociedad de tan alta cultura política como es la nuestra.

2.— Una mayoría abrumadora hará posible que el Parlamento obligue al Gobierno a colocarse dentro de las normas legales que se dicten, para que el proceso de cambios chilenos, que anhela la inmensa mayoría, se haga dentro de la ley y el respeto por los trabajadores, por los pequeños y me-

dianos empresarios, industriales, agrícolas, comerciales y mineros del país, poniendo fin al atropello, a la prepotencia, al sectarismo, a la mentira y al aprovechamiento de los bienes de producción que hacen en su propio beneficio personal miembros de la Unidad Popular, transformando el proceso de construcción de una sociedad más justa en un mero cambio de patón.

3.— Para reformar la Constitución vigente a fin de acercarla al sentir más profundo del pueblo, permitiéndole que cuando se ponga al país en grave situación política, económica y social pueda, de manera directa, a través de un plebiscito, decidir si el Gobierno de la República que dirija en ese momento el destino de Chile, debe continuar o poner término inmediato a su gestión, caso en el cual habrá que llamar a la brevedad a nuevas elecciones presidenciales.

DENUNCIA

No nos interesa transformar al Gobierno en víctima. Nos interesa que se vaya por la misma puerta que entró, pero sabiendo el país que las fuerzas políticas que lo están destruyendo nunca más serán gobierno.

Denunció que para evitar esta derrota desastrosa el Gobierno está usando los vehículos y el dinero fiscal para inscribir o reinscribir a sus adeptos.

Me comprometo que meteremos presos a todos los que sean sorprendidos con doble inscripción, y advierto a quienes cometen este delito, que tengan cuidado, porque a diferencia de lo que pasa con este Gobierno, nosotros sí cumplimos con nuestras promesas.

Redoblemos nuestros esfuerzos para vencer en las elecciones de marzo próximo.

Con espíritu unitario, sin complejos de ninguna especie porque la hora actual así lo exige, seremos dignos al desafío libertario que nos han legado los Padres de la Patria.

TRIUNFAREMOS ADELANTE POR CHILE Y SU PUEBLO.



AVANZA LA COLUMNA "Bernardo O'Higgins", que prácticamente copó toda la extensión sur de la Alameda

Despojo a auténticos trabajadores: La UP le echó el ojo a sistema de comunicación de empresa Radiotaxis 33

Dirigentes de los trabajadores de la empresa "Radiotaxi 33 Ltda.", a nombre de casi un centenar de socios, denunciaron ante el presidente en ejercicio de la Cámara de Diputados, Eduardo Cerda, los propósitos políticos que se persiguen para que el Estado tome control de esa sociedad, que interesa por el sistema de transmisión radial que posee, con capacidad para cubrir eficientemente un radio de acción de 80 kilómetros.

"Esa es la única razón —manifestaron— para que en contra de los socios se apliquen medidas policíacas, tales como desalojo de las oficinas de las cuales son dueños absolutos, y en cambio no se haya desalojado en su oportunidad a los empleados de la empresa, a pesar de que existía un fallo judicial que así lo ordenaba".

Los hechos cronológicos dados a conocer por los afectados son los siguientes:

1961.— Un grupo de taxistas deciden contar con un mejor servicio para la comunidad, con vehículos equipados con transceptores dirigidos por una central. Aportan un mil pesos diarios de la época. Se compran 5 equipos y Chile gana así la partida en Sudamérica, de un sistema usado solamente en las grandes capitales del mundo.

1965.— En agosto nace a la legalidad Radiotaxi 33, conforme a escritura pública firmada ante el notario Fernando Escobar.

1966.— En abril, por DS 557 se logra la autorización de la Dirección General de Servicios Eléctricos para el uso de equipos profesionales. Se cuentan con 35 de ellos.

1971.— Gestiones para adquirir nuevos equipos. También se compra un local para oficinas. Solicitudo para ampliar el sistema con otros 25 equipos.

1972.— En abril, suspen-

ción de un telefonista por llegar en estado de intemperancia. Toma ilegal de las oficinas por parte de los empleados, en protesta por esa medida. El Ministerio del Trabajo nombra interventor (Adrián Gómez), especificando "sin administración de bienes".

Julio del mismo año.— El interventor, haciendo exigencias desmedidas, toma la administración de bienes, desobedeciendo orden telefónica de la Ministra del Trabajo.

Agosto 12.— Se levanta la intervención por DS 975. El mismo día, nueva toma ilegal por telefonistas y locutores, apoyando al interventor.

Día 14.— Presentación de querrela al Cuarto Juzgado del Crimen, por usurpación. El magistrado concede orden de desalojo con auxilio de la fuerza pública, remitiéndolo, oficio a la Sexta Comisaría. Se prorrogó en dos oportunidades era orden por motivos desconocidos.

Septiembre, día 10.— Carabineros procede al desalojo, después de 29 días de ocupación ilegal.

Día 11.— Entrega de las oficinas, por Carabineros, a sus legítimos dueños. Al día siguiente se normaliza la actividad.

Día 27.— Oficio de Servicios Eléctricos al Ministerio del Interior, que señala: "Intervenir la firma Radiotaxi 33 porque la política del Gobierno es que los radiotaxis estén controlados por el Estado".

Octubre, día 7.— Por DS 1236, se nombra nuevo interventor y se ordena "reanudación de faenas", en circunstancias que las labores eran normales. Ahora son los dueños los que se tman las oficinas. Los 40 ocupantes son desalojados de inmediato, con una fuerza pública que esta vez no demoró en cumplir la orden.

A raíz de estos hechos, calificados como "arbitrarios, prepotentes e injustificados", los 94 asociados de la firma resolvieron paralizar sus actividades y denunciar la situación con el objeto de que se levante la intervención y que se haga justicia.



LOS SOCIOS DE LA FIRMA "Radiotaxis 33", que no son "capitalistas ni explotadores", sino que auténticos trabajadores que lograron hacer de esa empresa un sistema adelantado para la capital chilena, son víctimas de la voracidad oficialista que desea arrebatarles el medio de subsistencia, que hartos esfuerzos les costó.— EN LA FOTO, parte de los socios captados en la Cámara de Diputados, donde formularon una seria denuncia.